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السؤال

ما حدّ رفع الصوت بالقراءة في الصلاة ؟

الإجابة المفصلة

أولا :
سنّ حال الجهر بالقراءة أن يكون وسطا ، لا يخفض الصوت كثيرا ولا يرفع كثيرا ؛ لما يُ

ةَ : ” أَنَّ النَّبِيَّ ادَ تَ نْ أَبِي قَ روى أبو داود )1329( والترمذي )447( عَ
تُ بِكَ رْ رَ رٍ : ) مَ لِأَبِي بَكْ الَ  لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ

الَ : إِنِّي قَ تِكَ ( ، فَ وْ نْ صَ ضُ مِ فِ أَنْتَ تَخْ أُ وَ رَ قْ أَنْتَ تَ وَ
رَ : ) مَ الَ لِعُ قَ لِيلًا ( ، وَ عْ قَ فَ الَ : ) ارْ تُ ، قَ يْ نْ نَاجَ تُ مَ عْ مَ أَسْ

الَ : إِنِّي تَكَ ( ، قَ وْ عُ صَ فَ رْ أَنْتَ تَ أُ وَ رَ قْ أَنْتَ تَ تُ بِكَ وَ رْ رَ مَ
لِيلًا (. ضْ قَ فِ الَ : ) اخْ انَ ، قَ طَ يْ دُ الشَّ رُ أَطْ نَانَ وَ سْ ظُ الْوَ أُوقِ

صححه الألباني في ” صحيح أبي داود ” .
ةُ النَّبِيِّ اءَ رَ انَتْ قِ الَ : ) كَ اسٍ قَ بَّ نْ ابْنِ عَ وروى أبو داود )1327( عَ

ي نْ فِ هُ مَ عُ مَ سْ ا يَ رِ مَ دْ لَى قَ لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ
تِ ( صححه الألباني في ” صحيح أبي داود ” . يْ ي الْبَ وَ فِ هُ ةِ وَ رَ جْ الْحُ

قال القاري في “مرقاة
المفاتيح” )3/ 911(:

ثُ لَا يْ رُّ بِحَ سِ لَا يُ ا ، وَ يرً ثِ تَهُ كَ وْ عُ صَ فَ رْ نِي كَانَ لَا يَ عْ ” يَ
ا فِي أَمَّ ، وَ لًا لِّي لَيْ صَ ا كَانَ يُ ا إِذَ ذَ هَ دٌ ، وَ هُ أَحَ عُ مَ سْ يَ

لكِ هُ ابْنُ الْمَ رَ كَ ا ، ذَ يرً ثِ ا كَ يهَ تَهُ فِ وْ عُ صَ فَ رْ كَانَ يَ دِ فَ جِ سْ الْمَ
” انتهى .

وقال الشوكاني رحمه الله :
ي بَّ فِ حَ تَ سْ لَى أَنَّ الْمُ لُّ عَ ةِ تَدُ ورَ كُ ذْ يثِ الْمَ ادِ لْأَحَ رُ ا ثَ ” أَكْ

ارِ رَ لْإِسْ ا رِ وَ هْ نَ الْجَ طُ بَيْ سُّ وَ لِ التَّ ةِ اللَّيْ لَا ي صَ ةِ فِ اءَ رَ الْقِ
” انتهى من “نيل الأوطار” )3/ 73( .
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وأما الإمام فإنه يجهر- في
الصلوات الجهرية – بقدر ما تحصل به مصلحة سماع المؤتمين به .

ثانيا:
إن كان بجانبه من يتأذى برفع الصوت بالقراءة من مصلٍ أو مريض أو نائم خفض من صوته.

قال في “كشاف القناع” )1/441( : ” وفي قراءة صلاة نفل ليلا يراعي المصلحة : فإن كان
، وإن كان من ينتفع بجهره : جهر ” انتهى بحضرته أو قريبا منه من يتأذى بجهره : أسرّ

.

وجاء في “الموسوعة الفقهية”
:)281 /25(

ا ارً لَةُ نَهَ انَتِ النَّافِ ا كَ ةِ إِذَ اءَ رَ ارُ بِالْقِ رَ بُّ الإْسْ حَ تَ سْ ” يُ
ارِ رَ الإْسْ رِ وَ هْ نَ الْجَ رُ بَيْ يَّ خَ تَ يَ ، وَ ارِ لاَةِ النَّهَ ا بِصَ ارً بَ تِ اعْ
ل رُ أَفْضَ هْ الْجَ ا ، وَ دً رِ نْفَ ا كَانَ مُ ةِ إِذَ لِيَّ لاَةِ اللَّيْ ي الصَّ فِ

لَةُ انَتِ النَّافِ ا كَ ا إِذَ هِ ، أَمَّ رِ يْ لَى غَ شَ عَ وِّ شَ طِ أَنْ لاَ يُ رْ بِشَ
نْ عَ مَ مِ سْ امُ لِيُ ا الإْمَ رُ بِهَ هَ جْ يَ ةً فَ اعَ مَ ى جَ دَّ ؤَ رُ تُ تْ أَوِ الْوِ

رِ ” انتهى . هْ دُ بِالْجَ رِ نْفَ طُ الْمُ سَّ وَ تَ يَ هُ ، وَ لْفَ خَ

وقال الشيخ ابن باز رحمه
الله :

” المقصود أنه إذا جهر يتحرى الجهر الخفيف الذي لا يتأذى به مصل ولا نائم ” .
انتهى من “فتاوى نور على الدرب” )10/ 87( .

وينظر جواب السؤال رقم )113891(
.

والله أعلم .
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